

Debate en torno al proyecto económico

David Vargas•

Presentación

A raíz de los resultados electorales del 6 de julio pasado y recientemente ante la Iniciativa de Ingresos y el Presupuesto de Egresos para 1998, ha surgido un debate en relación a si se requiere cambiar la estrategia económica y, de ser así, el rumbo que debiera adoptar.

Las autoridades han buscado convencer a la ciudadanía por diversos medios, de que esto no es posible, ya que según ellos de modificarse la política económica, podríamos incurrir en una severa crisis.

Dicho planteamiento resulta ser engañoso, pretendiendo convencer a la ciudadanía de que el único rumbo correcto es el que las autoridades han señalado, hecho que es falso. Estamos convencidos de que hay mejores opciones; a continuación presento a ustedes los lineamientos básicos de nuestro programa económico.

Los lineamientos básicos de este programa, están inspirados en los principios doctrinarios de respeto a la dignidad de la persona humana y la realización del bien común.

Nuestra propuesta se sintetiza en el concepto de Economía Humana y Moderna y forma parte de un concepto integral al que anima el propósito de que México arribe al siglo XXI como nación dueña de su destino, fiel a su vocación y segura de su presencia en el mundo; con un régimen de libertades y estructuras sociales justas, así como un Estado democrático que aseguren una vida digna a todos los mexicanos.

• Director de Estudios Económicos del Partido Acción Nacional (PAN).

El reto económico

Para el Partido Acción Nacional, el gran reto económico es promover el desarrollo integral del país a través de una economía humana y moderna, que implica el desarrollo de sus regiones y por consiguiente el mejoramiento del nivel de vida de toda la población, con especial énfasis en la incorporación a una vida digna y suficiente de más de cuarenta millones de mexicanos pobres, fruto de políticas económicas erráticas, centralistas y corruptas.

Frente a las versiones sexenales de la economía del poder, nos proponemos impulsar una economía humana y moderna, equitativa en la distribución de oportunidades, responsabilidades y beneficios.

En Acción Nacional, definimos a la economía como una "actividad cultural de sustentación humana". Esto significa que la actividad económica es una dimensión de la vida humana y como tal va más allá de las reflexiones que la economía como ciencia puede hacer sobre la realidad.

La ciencia económica puede y debe estar sujeta a una serie de principios inmutables y categóricos, para poder interpretar la realidad de la mejor manera posible. Sin embargo, la política económica y los principios que la guían, no pueden abstraerse de aspectos morales y éticos que coadyuven a que las relaciones económicas produzcan resultados más justos y equitativos. En esto radica la necesidad de desarrollar una economía social de mercado, cuyo sustento esté en la libertad, la iniciativa y las decisiones individuales y a la vez busque de manera expresa y deliberada la justicia y la equidad en las relaciones económicas.

Principios rectores de política económica

Para el Partido Acción Nacional, no podrá impulsarse una economía verdaderamente humana en México, si no contamos con tres condiciones de la actividad económica en nuestra vida pública, que sin ser estrictamente económicas, sin ellas no existe programa que pueda ponerse en práctica. A continuación explicaremos cada una de ellas.

Vigencia de un auténtico Estado de Derecho

Para que México pueda aspirar al desarrollo, necesita ser un país en donde el gobierno cumpla la ley y la haga cumplir. Mientras México no genere condiciones de certidumbre jurídica, no generará condiciones de certidumbre política ni económica.

Por ello, la edificación del Estado de Derecho debe cimentarse con prontitud en los siguientes ámbitos:

Desde luego en el *político*, a fin de que arribemos de una vez por todas a condiciones de vida política que permitan verdadera y eficazmente la participación de los ciudadanos en las decisiones públicas y en el acceso, ejercicio y vigilancia del poder político.

En el ámbito *económico*, un Estado de Derecho significa que las decisiones de los agentes económicos, cuenten con un marco jurídico claro y simple, que les permita saber, con plena certidumbre que es lo que pueden y no pueden hacer. La seguridad jurídica es el elemento indispensable para la planeación y toma de decisiones a largo plazo.

En el *social*, el Estado de Derecho debe permitir acceder a condiciones de seguridad personal y comunitaria que permita una convivencia tranquila y ordenada.

Vigencia del Federalismo

El concepto de desarrollo económico del Partido Acción Nacional, involucra la configuración de un sistema económico abierto a los mercados mundiales, pero donde el potencial de desarrollo nacional se busca, impulsa y se logra a niveles regionales.

No puede pensarse en un programa económico viable, mientras que el 80% de los ingresos fiscales sean gastados o decididos por el gobierno central, el 16% por los gobiernos estatales y sólo el 4%, es decir cuatro centavos de cada peso, por los gobiernos municipales.

El federalismo es condición fundamental sin el cual no podrá desarrollarse el país. Las decisiones públicas, así como las decisiones de los agentes económicos, deben tomarse a

escala humana, a escala regional; los problemas deben resolverse en el contexto en el que se generan. Debemos acercar los recursos y las decisiones a donde están esos problemas y sacarlos de las oficinas centrales de la ciudad de México cuanto sea posible.

Educación para el desarrollo

El subdesarrollo de nuestro país, es en buena parte un subdesarrollo educativo. Se requiere un nuevo modelo educativo que establezca la corresponsabilidad de padres, maestros y comunidad en la formación integral de los alumnos.

Un sistema educativo y formador de personas y no sólo instructor de lectores. Sin una verdadera transformación educativa, que entre otras cosas descentralice verdaderamente funciones, reasigne recursos, establezca prioridades claras y llame a la responsabilidad de maestros, gobiernos, comunidad y padres de familia y que vincule a la educación con la sociedad, e incluida en ésta el aparato productivo, difícilmente puede haber posibilidades de desarrollo humano.

Consideraciones finales

La orientación de la política económica ha propiciado mayores desigualdades entre los mexicanos, pobreza persistente y creciente, así como peligrosas divisiones sociales para las cuales dicha política no está preparada.

En la práctica, el modelo económico del gobierno actual es un descarnado capitalismo mercantilista, concentrador del ingreso, centralista, protector de monopolios y explotador de los mexicanos, vestido de populismo asistencialista. Tres años del gobierno actual, no han servido para diferenciarlo del anterior, a pesar de que la sociedad reclama un ajuste.